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Cumple Durazo con entrega de 
uniformes escolares en sonora

Con una inver-
sión superior a 
los 316 millones 

de pesos, es que el go-
bernador del estado, 
Alfonso Durazo Mon-
taño, cumplió a caba-
lidad con la entrega de 
uniformes escolares a 
alumnos de los 72 mu-

nicipios que consta la entidad, lo cual sin 
duda contribuye a la economía familiar, 
porque este es un gasto que el gobierno 
le evita a padres y madres de alumnos so-
norenses. Y es que el mandatario cumplió 
con este compromiso para que alumnas y 
alumnos del nivel básico puedan contar 
con uniformes escolares antes del inicio 
del ciclo escolar. Fue el pasado sábado 19 
de julio cuando concluyó la entrega de es-
tos uniformes a decenas de miles de alum-
nos de educación básica de la entidad. Y es 
que con estos 316 millones de pesos que se 
invirtieron en el 2025, ya se acumulan mil 
384 millones de pesos destinados a este 
rubro en lo que va de la actual administra-
ción del gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño, al frente de los destinos de Sonora, 
habiéndose alcanzado la cifra récord de un 
millón 782 mil 191 paquetes escolares. Con 
este el mandatario estatal ratificó su com-
promiso no solo con la educación sino con 
las infancias sonorenses, de apoyarlas para 
que salgan adelante en un futuro no leja-
no, sean ellas y ellos quienes conduzcan a 
Sonora por los senderos del progreso, la 
prosperidad y el desarrollo.

‘El problema del gusano  
barrenador se pudo evitar’

De acuerdo al se-
nador de la república 
Manlio Fabio Beltro-
nes Rivera, el grave 
problema que viven 
los ganaderos mexica-
nos actualmente pudo 
haberse evitado, de no 
haber sido por el des-
cuido del gobierno. Lo 

anterior lo expresó luego de trascender 
que la empresa SuKarne, accedió a no re-
cibir cinco mil cabezas de ganado proce-
dentes de Nicaragua, el país reportado con 
el mayor número de casos de la plaga del 
gusano barrenador, de 19 mil confirmados. 
Consideró Beltrones que para verdadera-
mente avanzar en las negociaciones con el 
gobierno de los Estados Unidos, para lo-
grar de nuevo la reapertura de la frontera 

a las exportaciones ganaderas de nuestro 
país, es que las autoridades mexicanas de-
ben decidir de manera enérgica el cierre 
definitivo de las fronteras del sur del país, 
a la entrada de ganado centro americano, 
que en realidad ese ha sido el verdadero 
problema, porque de manera irrespon-
sable le abrieron las fronteras, echando 
a perder un logro obtenido hace más de 
30 años de la erradicación de la plaga del 
gusano barrenador del ganado, que ya era 
historia en nuestro país y que actualmen-
te ha ocasionado pérdida por el orden de 
los 400 millones de dólares a la ganadería 
mexicana, lo cual sin duda es un trastorno 
grave el que tardarán en recuperarse. 

Tendrá SRE nuevas  
instalaciones

La dependencia en 
la que nos dicen que se 
ha visto mucho movi-
miento en los últimos 
días o no solamente 
por las personas que 
acuden a realizar un 
trámite de renovación 
o solicitud de su pa-
saporte por primera 

vez, es en la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE), toda vez que se trata del 
cambio de esas oficinas a una nueva sede 
que seguramente quedarán más funcio-
nales. Y precisamente a la que se va visto 
tan activa como el propio personal de la 
dependencia, como de otras dependen-
cias trabajando en la misma causa, es a la 
delegada de la SER Karina Zárate Félix, 
porque se trata de que en los próximos 
días queden instalados en la nueva sede. 
Y nos dicen que esa quedarán muy con-
fortables, pero sobre todo dignas tanto 
para el personal como para las personas 
que van a realizar algún trámite toda 
vez que donde están actualmente en el 
Centro de Gobierno ya son insuficientes 
e incluso las personas que van a hacer 
un trámite tienen que esperar afuera del 
edificio soportando las altas temperatu-
ras, en tanto los llama a la sala de espera.

Denuncian a Diana Karina por 
promoción personalizada

Por si no fueran suficientes las críticas 
y el escarnio público que ha recibido la 
diputada federal por el Partido del Tra-
bajo, Diana Karina Barreras Samaniego, 
por haber demandado a la ciudadana 
hermosillense Karla Estrella Murrieta 
para pedirle disculpas en las redes socia-
les por un lapso de 30 días, por haberla 
criticado públicamente, ahora la legis-

ladora petista tendrá 
que enfrentar una de-
manda de un ciuda-
dano hermosillense 
ante el Instituto Esta-
tal Electoral y de Par-
ticipación Ciudadana 
(IEEyPC), por propa-
ganda personalizada, 
luego de que antes, 
durante y después del reciente informe 
de trabajo que presentó en la capital so-
norense, usó anuncios espectaculares y 
pintas de bardas donde aparece su foto-
grafía. Por lo que a este caso le embona 
perfectamente aquel viejo y conocido re-
frán de que a Karina, cuando no llueve le 
llovizna. Cabe mencionar que el Partido 
del Trabajo, en días pasados la ‘destapó’ 
como la aspirante a la presidencia muni-
cipal de Hermosillo, argumentando con 
su trabajo seguramente la capital sono-
rense experimentaría un verdadero cam-
bio en favor de la ciudadanía, solamente 
que se olvidan de una realidad tangible 
y fácil de apreciar, en el sentido de que 
el actual alcalde capitalino Antonio As-
tiazarán Gutiérrez, dejará unos zapatos 
muy grande para llenarlos al próximo 
presidente municipal que llegue a susti-
tuirlo. 

Trump renegociará en T-MEC, 
asegura secretario de comercio 
de EU

De acuerdo a los 
expresado por el se-
cretario de Comercio 
de los Estados Unidos, 
es que el presiden-
te Donald Trump, sí 
tiene pensado rene-
gociar el Tratado de 
Libre Comercio, entre 
EUA, México y Canadá, porque le intere-
sa mucho el preservar los empleos para 
los estadounidenses y se refirió muy in-
sistentemente a la fabricación de autos 
para que no sea en los países de Canadá 
y México, sino que sean en Michigan o 
en Ohio, con lo que la primera conse-
cuencia negativa que traerá para nuestro 
país, es la pérdida de miles de empleos 
en las fábricas de autos ya instaladas, 
que tendrían que bajar drásticamente su 
producción de autos. Eso es lo que dio 
a entender el secretario de comercio es-
tadounidense, en una entrevista que le 
concedió a la cadena CBS News, al ser 
cuestionado sobre el tema, reiterando 
que Trump sí negociará el T-MEC, pero 
seguramente será hasta el 2026.

Alfonso Durazo 

Diana Karina Barreras 

Karina Zárate Félix

Manlio Fabio Beltrones

Donald Trump

Círculo Rojo
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Integran Comité de Ética paraIntegran Comité de Ética para
impulsar gobierno con valoresimpulsar gobierno con valores
Ayuntamiento de Hermosillo 
convocó a los titulares de 
todas las dependencias 
municipales a fomentar 
en sus respectivas áreas 
un trato empático hacia la 

ciudadanía

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Acorde a su com-
promiso con la transparencia, 
honestidad y responsabilidad 

en el servicio público, el presidente 
municipal Antonio Astiazarán Gutié-
rrez tomó protesta a los colaboradores 
de su administración que conforman el 
Comité de Ética e Integridad del Ayun-
tamiento de Hermosillo.

En cumplimiento a lo dispuesto en 
el Artículo 7 de los lineamientos para 
la integración y funcionamiento de los 
comités de ética e integridad de la ad-
ministración pública municipal, Toño 
Astiazarán tomó protesta formal a las y 
los integrantes de este órgano y les con-

firmó que forman parte de un Gobierno 
apegado a valores institucionales de efi-
ciencia, compromiso, responsabilidad, 
ética, honestidad y humanidad.

‘Con la dinámica del día a día pudié-
semos pensar que son en automático, 
cuando en realidad implica un com-
promiso muy importante: uno, para co-
nocer; dos, para comprometernos con 
ellos; y tres, para poderlos socializar al 
interior de las dependencias que noso-
tros representamos’, puntualizó.

Destacó que cuando las y los ciuda-
danos acuden a alguna dependencia 
municipal lo hacen para resolver algún 
trámite o una gestión muy importante 
en sus vidas, por lo que las servidoras o 

los servidores públicos que los atienden 
deben ser empáticos.

‘Yo creo que en gran medida este có-
digo nos va a ayudar mucho a nosotros’, 
externó.

Zaira Fernández Morales, Contra-
lora Municipal, se refirió a la insta-
lación del comité como la expresión 
del compromiso con la transparen-
cia, honestidad y responsabilidad en 
el servicio público, y también como 
una forma de abordar retos como el 
combate a la corrupción y el fortaleci-
miento de la confianza ciudadana en 
sus instituciones.

Encabezan el Comité de Ética e In-
tegridad del Ayuntamiento; Antonio 
Astiazarán Gutiérrez como presiden-
te, y la Contralora Municipal Zaira 
Fernández Morales como secretaria 
técnica.

Lo conforman, además, los titu-
lares de Sindicatura, Secretaría del 
Ayuntamiento, Tesorería Municipal, 
DIF Hermosillo, IMPLAN, Dirección 
General de Desarrollo de Infraestruc-
tura, Dirección General de Atención a 
la Mujer, Dirección General de Comu-
nicación Social, Dirección General de 

Participación Ciudadana, Promotora 
Inmobiliaria del Municipio de Her-
mosillo, Dirección General de Seguri-
dad Pública y Agua de Hermosillo.

El presidente municipal 
Antonio Astiazarán 

Gutiérrez tomó protesta 
a los colaboradores de 
su administración que 

conforman el Comité de 
Ética e Integridad del 

Ayuntamiento de Hermosillo

Con la dinámica del día 
a día pudiésemos pensar 
que son en automático, 

cuando en realidad 
implica un compromiso 
muy importante: uno, 

para conocer; dos, para 
comprometernos con 

ellos; y tres, para poderlos 
socializar al interior de las 
dependencias que nosotros 

representamos

Antonio Astiazarán 
Gutiérrez

Presidente municipal de 
Hermosillo 
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En riesgo millones porEn riesgo millones por
brote de chikungunyabrote de chikungunya
Se calcula que 5 mil 600 
millones de personas viven 
en zonas de 119 países en 
riesgo de con traer el virus

La OMS lanza un llamado urgente 
por la enfermedad, ya presente en 
Europa, Asia y África La Organi-

zación Mundial de la Salud (OMS) hizo 
un llamado urgen te a la acción para 
evitar que se repita una epidemia del 
virus chikungunya como la de hace dos 
décadas, a medida que nuevos brotes 
relacionados con la región del Océano 
Índico se ex tienden a Europa y otros 
continentes.

Se calcula que 5 mil 600 millones de 
personas viven en zonas de 119 países en 
riesgo de con traer el virus, que puede 
causar fiebre alta, dolores articulares y 
discapacidad a largo plazo, dijo a perio-
distas en Ginebra Diana Rojas Álvarez, 
responsable médica de la OMS.

‘Estamos viendo cómo se repite la 
historia’, señaló, estableciendo parale-
lismos con la epidemia de 2004-2005, 
que afectó a casi medio millón de per-

sonas, principalmente en pequeños te-
rritorios insulares, antes de extenderse 
por todo el mundo.

La oleada actual comenzó a ini-
cios de 2025, con brotes importan-
tes en las mismas islas del Océano 
Índico que se vieron afectadas pre-
viamente, entre ellas La Reunión, 
Mayotte y Mauricio.

Se calcula que un tercio de la pobla-
ción de La Reunión ya está infectada, 
según Rojas Álvarez.

El virus se está extendiendo ahora a 
países como Madagascar, So-
malia y Kenia, y ha mostra-
do una transmisión epidé-
mica en el sudeste asiático, 

incluida India.
El creciente número de casos im-

portados y la reciente transmisión lo-
cal en Europa es especial mente pre-
ocupante.

Desde el 1 de mayo se han 
producido unos 
800 casos impor-
tados de chikun-
gunya en Fran-
cia continental, 
según Rojas 
Álvarez.

Se han 

detectado 12 episodios de transmisión 
local en varias regiones del sur de Fran-
cia, lo que significa que las personas 
se infectaron por mosquitos sin haber 
viajado a zonas endémicas. La semana 
pasada también se detectó un caso en 
Italia.

El virus chikungunya, para el que 
no existe tratamiento específico y 
que se propaga principalmente por 
especies de mosquitos Aedes, entre 
ellos el ‘mosquito tigre’, que también 
transmite el dengue y el Zika, puede 
provocar brotes rápidos y de gran 

magnitud.

La oleada actual comenzó 
a inicios de 2025, con brotes 
importantes en las mismas 

islas del Océano Índico 
que se vieron afectadas 
previamente, entre ellas 
La Reunión, Mayotte y 

Mauricio

El virus chikungunya, se 
propaga principalmente 

por especies de mosquitos 
Aedes, entre ellos el 
‘mosquito tigre’, que 
también transmite el 

dengue y el Zika
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Condenados al olvidoCondenados al olvido
Miles de migrantes 
desaparecen durante su paso 

por México

México es el paso obligado para 
miles de personas que cada año 
salen de sus países con la espe-

ranza de alcanzar Estados Unidos en bus-
ca de una vida más segura y digna. Pero 
en su tránsito por el territorio nacional, 
muchos migrantes desaparecen, atrapa-
dos en una red de violencia, criminalidad 
e impunidad. 

Las rutas migratorias se han converti-
do en zonas de alto riesgo, donde los mi-
grantes son vulnerables a secuestros, ex-
torsiones, trata de personas y asesinatos. 

‘La migración es natural y también 
cambia, debe ser libre, debe ser un de-
recho, pero para miles de personas se ha 
convertido en una sentencia de muerte, 
debido a que, tras salir de sus países de 
origen nunca regresan’, asevera Alejandro 
Solalinde Guerra, sacerdote y fundador el 
albergue Hermanos en el Camino.

El activista manifiesta su preocupa-
ción por que no exista una investigación 
real para conocer los miles de casos no 
documentados de migrantes que han 
desaparecido en el camino, sin llegar a su 
destino —que generalmente es Estados 
Unidos— ni regresar a sus hogares. 

‘Las desapariciones de personas son el 
punto más profundo de autodestrucción 
humana. Llámese ceguera, maldad o per-
versión, pero es el punto más bajo en el 
que puede caer una sociedad y un ser hu-

mano. Cuando se hace eso con los seres 
humanos, ya se tocó fondo y México tocó 
fondo’, declara Solalinde.

De acuerdo con el cura, hay un tema que 
no fue abordado por la anterior administra-
ción federal y tampoco por la actual: la des-
aparición de las personas migrantes. En ese 
sentido, hizo un llamado a que al gobierno 
mexicano empiece a investigar.

‘Me llama la atención que en años an-
teriores sabiendo que hay tantos migran-
tes desaparecidos no hayan investigado 
nada. Y conste que yo estoy hablando de 
la etapa anterior a los Zetas, porque ellos 

crearon una forma de desaparecer com-
pletamente a las personas, no dejar ni 
rastro’, señala Solalinde.

‘Matarlos, descuartizarlos, ‘cocinarlos’ 
y dejarlos en cenizas para después sepa-
rarlos en diferentes bolsas y llevarlos a 
diferentes lugares, ósea es el crimen per-
fecto. Jamás se va a saber qué pasó’.

Sin embargo, dice, la problemática de 
desapariciones se está frenando, pues con-
sidera que ya no existe el mismo número 
de desapariciones que había: ‘lo que pasa 
es que el país no ha terminado de trans-
formarse, la seguridad no acaba de con-
solidarse, los victimarios no dejan de estar 
ciegos y haciendo cosas abominables con el 
ser humano, eso poco a poco lo van a hacer’.

Nadie los busca
Actualmente no existe registro formal 

de las personas desaparecidas provenien-
tes de países de Centro y Sudamérica y 
tampoco alguna iniciativa de esa región 
del continente que impulse su búsqueda 
y localización.

No se inician carpetas de investiga-
ción, debido a la distancia a la que se en-
cuentran sus familiares, lo cual los con-
dena al olvido. 

Son pocas las familias de migrantes 
desaparecidos, en su mayoría en países 
como Honduras, El Salvador, Guatemala 
o Nicaragua, las que inician largas y dolo-
rosas búsquedas, muchas veces sin apoyo 
estatal y enfrentando obstáculos legales y 
burocráticos. 

De acuerdo con el Registro Nacional de 
Personas Desaparecidas y No Localizadas 
(RNPDNO) de la Comisión Nacional de 

Búsqueda (CNB), hasta el 15 de julio de 
este año, se reportaban 257 personas mi-
grantes desaparecidas o no localizadas. 

Esta cifra, de acuerdo con asociaciones 
dedicadas a la defensa de los derechos de 
personas en tránsito, está alejada de la 
realidad, debido a que existen miles de 
casos de personas que no se vuelven a co-
municar con sus familiares y ellos no se 
encuentran en condiciones de trasladarse 
a México para presentar una denuncia.

El RNPDNO revela que, con base en los 
reportes presentados, el estado en el que 
más se han reportado migrantes desapare-
cidos es en Veracruz, territorio que es paso 
obligado de miles de personas durante todo 
el año y que fue también el lugar de refugio 
y empoderamiento de grupos criminales.

Peligro latente
Al respecto, Solalinde recuerda que des-

de la administración de Fidel Herrera Bel-
trán, en Veracruz se ha hablado de lugares 
de entierro clandestino de migrantes.

‘Veracruz es quizás, junto con Tamau-
lipas, donde se registraban más secues-
tros, desapariciones, asesinatos, mayores 
casos de trata y sicariato. Se ha tocado 
gracias a las madres buscadoras de toda 
la República Mexicana, se ha logrado en-
contrar algunos cuerpos’, asegura.

Sin embargo, lamenta que esa can-
tidad sea extremadamente menor en 
comparación con los miles de personas 
que han desaparecido desde el sexenio 
de Felipe Calderón: ‘pero no se ha sabido 
nada, no se ha investigado nada de fosas 
clandestinas de migrantes. Lo poco que 
sabemos es por la gente’. 

El panorama de Veracruz, precisa, era 
más complicado antes, cuando los Zetas 
adquirieron poder y ‘mandaban’ en el te-
rritorio veracruzano: ‘es algo diabólico lo 
que hicieron los Zetas, es la perversión más 
grande que ha tenido el ser humano y las 
Fuerzas Armadas porque hay que recono-
cer que también participaron los GAFE 
(Grupo Aeromóvil de Fuerzas Especiales)’.

El activista recrimina que tampoco haya 
habido una iniciativa de Centroamérica 
para poder emprender la búsqueda de los 
miles de ciudadanos de esa región que es-
tán desaparecidos. Pese a que años atrás 
han llegado caravanas de madres prove-
nientes de países como Guatemala, Hon-
duras, El Salvador, Nicaragua y hasta Vene-
zuela, esas campañas ya no se realizan.

‘Encontraban sólo a una o dos perso-
nas, pero eso no representaba nada frente 
a los miles de casos que yo veía que estaban 
ocurriendo, eso permanece oculto y no sé 
si algún día se vaya a investigar, si haya pre-
supuesto o voluntad política para hacerlo, 
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es como una misión imposible.
‘Qué dinero nos sobra para un empre-

sa tan importante como esa, nadie le ha 
querido entrar y la verdad es que Centro-
américa tampoco los ha reclamado porque 
pensaban que estaban en Estados Unidos, 
trabajando, y que pronto iban a enviar al-
gún dinero, pero nunca enviaron nada ni 
regresaron porque desapareció muchísima 
gente’, relata Solalinde a este medio.

Migración marca el  
rumbo del mundo

Debido a que se le ha señalado por 
presuntamente promover las caravanas 
migrantes y su paso por México, Sola-
linde fue cuestionado sobre la diferencia 
entre fomentar la migración y luchar por 
que se respeten los derechos humanos de 
las personas en tránsito, a lo que respon-
dió que el mundo no tiene dueño.

‘El único dueño es Dios. Las autori-
dades de una jurisdicción llamado país, 
solamente pueden ejercer autoridad 
mientras están en el cargo. El mundo da 
muchas vueltas y la migración también 
cambia, yo creo que la migración debe 
ser libre, debe ser un derecho, nadie ver-
se obligado a dejar su país de origen si no 
quiere’, declara.

Explica, además, que la migración está 
marcando el rumbo del futuro del mun-
do y que México tiene una gran vocación 
no sólo por su situación geográfica y so-
ciopolítica, sino por el trato que da a las 
personas que están pasando por el país. 

‘Lo ideal es que encuentren en sus lu-
gares de origen facilidades para transfor-
mar su país para generar una democracia, 
una mejor distribución de los bienes de la 
tierra y que vivan en paz’.

Cómo es transitar por México
Las condiciones actuales tanto en 

México como en Estados Unidos agu-
dizaron la precarización de la vida de 
miles de migrantes, ya que las políticas 
xenófobas de Washington y la falta de 
actuación por parte del gobierno mexi-
cano han dejado a estos grupos en ma-
nos del crimen organizado.

Extorsión, tráfico de personas, secuestro 
exprés, violencia sexual, homicidio, reclu-
tamiento forzado y desaparición son los 
principales crímenes de los que son vícti-
mas las personas en tránsito. Además, al 
tratarse de una minoría vulnerable, tam-
bién son objeto de discriminación, realidad 
que se ha exacerbado con los discursos de 
odio del presidente Donald Trump.

De acuerdo con la demógrafa y pre-
sidenta de El Colegio de México, Silvia 
Giorguli, existe un traslape entre las rutas 
migratorias y las actividades del crimen 
organizado. Y aunque este fenómeno no 
es nuevo, en la última década se ha con-
solidado por las políticas ‘controlistas’ 
por parte del Estado mexicano.

‘Esta política controlista ha llevado a 
que cada vez sea un negocio más lucrati-
vo el tráfico de personas y el crimen orga-
nizado lo ha entendido [...] Las políticas 
más controlistas generan un auge de esta 
‘industria’’, asegura.

Miles de migrantes  
‘atrapados’ en México

Con la cancelación intempestiva del 
CBP One (trámite migratorio para solici-
tar asilo político en EEUU), en enero de 
este año, miles de migrantes se quedaron 
atrapados en México, advierte Gabriela 
Hernández, fundadora de Casa Tochan.

La directora del albergue explica que 
una condición para solicitar la CBP One es 
no haber pedido asilo político en ningún 
otro país; asimismo, para poder ser consi-
derado refugiado en México se cuenta con 
30 días para pedir dicho estatus.

Esto se traduce en que miles de per-
sonas que no solicitaron asilo en Méxi-
co porque iban rumbo a Estados Unidos 
se quedaron atrapados en el país sin la 
posibilidad legal de solicitar refugio; 
aunado a ello, la defensora de migran-
tes advierte que no hay voluntad del 
Estado mexicano por flexibilizar la so-
licitud de asilo como ha sucedido en se-
xenios anteriores.

‘Si el gobierno mexicano no flexibiliza 
sus trámites para solicitar refugio, mu-
chos van a ser rechazados [...] y no se ve 
voluntad del gobierno para hacer regula-
rizaciones temporales’.

Es en este contexto donde surgen tes-

timonios como el de Mauricio, quien sa-
lió de Venezuela y llegó a Estados Unidos 
hace tres años; sin embargo, por temor a 
las políticas de Trump, vino a México en 
espera de mejores tiempos.

Mauricio relata que a lo largo de su tra-
vesía fue expuesto a muchos tipos de vio-
lencia, pues, mientras atravesaba el duelo 
de dejar a su hija de 16 años en Virginia, 
se tenía que esconder del crimen organi-
zado aquí en México.

‘Hay más de 230 mil venezolanos desa-
parecidos en la frontera y no hay rastro de 
ellos de ningún tipo. Hay grupos que ofre-
cen oportunidades de trabajo o de quedar-
se en México pero engañan a las personas 
y las secuestran y el gobierno mexicano no 
pone mucho interés en ese tipo de temas’, 
relata en entrevista para Reporte Indigo.

Ante esta situación, Silvia Elena Gior-
guli, presidenta del Colmex, explica que 
para romper el traslape migración-crimen 
organizado, deben existir canales regulares 
y seguros para la migración, pues con eso 
se desvincula a los generadores de violencia 
de los grupos vulnerables que buscan tran-
sitar libremente por México.

Migrantes son  
actores de cambio

‘El tema de la migración es un tema de 
pobreza, por eso Donald Trump y su gru-
po de magnates son aporofóbicos, odian 
a los pobres y por lo tanto a los migrantes. 
No están en contra de la gente de arriba’, 
considera Alejandro Solalinde quien cali-
fica a los migrantes como una fuerza ex-
traordinaria y como actores de un cambio 
profundo en el mundo.

 ‘La gente podría verlos como víctimas 
(…) yo los veo como los futuros adminis-
tradores de Estados Unidos y de Europa. 
Donald Trump, el supremacismo y toda 
forma de racismo va a pasar, pero los mi-
grantes y los pobres van a seguir’.

De acuerdo con la percepción del funda-
dor del albergue Hermanos en el Camino, 
en Oaxaca, los mismos migrantes serán un 
factor de corrección de todo el mundo, pero 
sobre todo los hispanos que son la mayoría. 

‘México va a poder hacer maravillas si 
no tiene la presión constante de Estados 
Unidos. Es un gran país con una voca-
ción humanista y hospitalaria; es un país 
abierto y por eso persiste la política de 
contención que habíamos vivido en años 
anteriores, México avanzará mucho en 
cuanto tenga esa tutela’, considera.

En ese sentido, comparó las acciones 
promigrantes de México con las de Esta-
dos Unidos que, dice, no tiene una garan-
tía de aplicación correcta de protocolos 
porque tiene un presidente inconsisten-
te: ‘es un personaje incierto’.

El entrevistado califica a Estados Uni-
dos como un imperio en decadencia, cuyo 
sistema se desmorona y eso generará un 
cambio en la población norteamericana 
para formar un nuevo país.

Lo anterior, debido a que México es un 
país que está buscando su independencia y 
su autonomía. La dependencia con Estados 
Unidos es muy grande pero, reitera, gracias 
a Donald Trump, México se está viendo obli-
gado a buscar otros caminos, diversificar su 
comercio y relaciones internacionales.

‘México es ya una potencia, pero va a 
ser una potencia, en su momento, mucho 
mejor que Estados Unidos, humanamen-
te hablando, en sus leyes, en su gente, en 
su cultura y no tendrá ninguna compara-
ción con ese país’.

Se confiesa optimista de que México 
ha ganado prestigio a nivel internacional, 
es visto como un país con una histórica 
ejemplar de lucha y, aunque los gobier-
nos corruptos dieron la imagen de un 
país corrupto y un pueblo echado a per-
der, el país seguirá ganando presencia a 
nivel internacional pero no como una po-
tencia hegemónica o supremacista.

El camino es la rehumanización
Frente al panorama complejo por la ten-

sión política migratoria con EEU, el padre 
Alejandro Solalinde comparte que lo que se 
tiene que hacer es emprender un camino 
humanista, ‘el reencuentro con uno mis-
mo, un camino de rehumanización, un en-
cuentro con Dios también y México tiene 
todos esos elementos para hacerlo’.

Asegura que es importante emprender 
un camino de respeto, de valoración y de 
dignidad del ser humano, de la unión de 
organizaciones, de generar sinergia para 
construir un México diferente. Considera 
vital que todas las personas tengan la su-
ficiente formación de la conciencia.

‘Es tiempo de construir, de tener espe-
ranza, de tener paciencia al saber que los 
cambios no son de la noche a la mañana y 
más porque se tocó ese fondo, no es fácil 
ni rápido salir de ese atolladero, la espe-
ranza que nos da Jesús es que las cosas 
pueden cambiar’, finalizó.

La desaparición de 
migrantes no es solo una 

tragedia humanitaria, 
sino también una deuda 
pendiente de justicia y 
verdad por parte de los 
gobiernos involucrados
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Invertirán 40 millones enInvertirán 40 millones en
infraestructura educativainfraestructura educativa
Se atenderán los diversos 
folios que los planteles han 

hecho llegar a la SEC

Deniss Cabrera
Última Palabra 

Un presupuesto de 40 millones 
de pesos se tiene proyectado 
para el mantenimiento y reha-

bilitación de escuelas en Cajeme, con 
lo que se atenderán los diversos folios 
que los planteles han hecho llegar a 
la SEC, informó Froylán Gámez Gam-
boa.

El titular de la Secretaría de Educación 
y Cultura (SEC), señaló que los trabajos 
de mantenimiento para la infraestructu-
ra escolar se tienen proyectado iniciar en 
agosto, con el fin de que todo esté listo 
para el regreso a clases.

El mantenimiento por uso diario, es 
una de nuestras principales demandas, 
dijo, las cuales se busca atender para 
brindar espacios dignos para las y los 
estudiantes.

‘El mantenimiento en cisternas, 
tapado de drenaje que ahí nos apoya 
muchísimo el Ayuntamiento, la remo-
delación de baño y vamos a trabajar en 
todo ello, tenemos un sistema de folios 

que durante todo agosto vamos a estar 
atendiendo’.

Mencionó que también se llevara a 
cabo una licitación para la instalación de 
aires acondicionados en las escuelas que 

lo requieran, lo cual es una necesidad 
ante las altas temperaturas que se regis-
tran en la región.

Además, agregó que en el caso de los 
libros de texto estos ya se hicieron llegar 

al municipio para posteriormente iniciar 
con su distribución en los planteles.

Un presupuesto de 40 
millones de pesos se 

tiene proyectado para 
el mantenimiento y 

rehabilitación de escuelas 
en Cajeme

El mantenimiento en 
cisternas, tapado de 
drenaje que ahí nos 
apoya muchísimo 

el Ayuntamiento, la 
remodelación de baño y 

vamos a trabajar en todo 
ello, tenemos un sistema 

de folios que durante todo 
agosto vamos a estar 

atendiendo

Froylán Gámez Gamboa
Titular de la SEC
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Cobra más vidasCobra más vidas
el calor extremoel calor extremo
Sonora concentra la 
mayor cantidad de casos 
relacionados con las altas 

temperaturas

Lorenza Sigala
Última Palabra

Hermosillo. Sonora encabeza la 
lista de entidades con mayor 
número de afectaciones a la 

salud provocadas por temperaturas na-
turales extremas, de acuerdo con el in-
forme de la semana epidemiológica del 
Sistema Nacional de Vigilancia Epide-
miológica (Sinave).

Según el reporte oficial, durante esta 
temporada 2025 se han acumulado mil 
96 casos en todo el país por daños a la 
salud relacionados con el calor.

Sonora concentra 136 casos de deshi-
dratación y 19 casos de golpe de calor, 
posicionándose como la entidad con 
más registros.

Además, Sonora también lidera en 
cuanto a fallecimientos asociados a las 
altas temperaturas, con 11 muertes confir-
madas por esta causa.

Le siguen Veracruz con ocho dece-
sos; Baja California, Chiapas y Tamau-
lipas, con cuatro cada uno; Tabasco con 
tres; Nayarit, Nuevo León y Quintana 

Roo, con dos; y Chihuahua, Michoacán, 
Morelos y San Luis Potosí, con uno res-
pectivamente.

La última defunción registrada en 
Sonora por golpe de calor ocurrió du-
rante la semana epidemiológica 28, de 
acuerdo con el mismo informe.

La última defunción 
registrada en Sonora por 

golpe de calor ocurrió 
durante la semana 

epidemiológica

Durante esta temporada 
2025 se han acumulado 
mil 96 casos en todo el 

país por daños a la salud 
relacionados con el calor

Sonora concentra 136 
casos de deshidratación 
y 19 casos de golpe de 
calor, posicionándose 

como la entidad con más 
registros
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Interesa proyecto deInteresa proyecto de
‘Ciudad Universitaria’‘Ciudad Universitaria’
El presidente municipal 
señaló que ya se han tenido 
acercamientos con varias 

universidades

Clara Aragón
Última Palabra 

Gracias a la promoción del proyec-
to de ‘Ciudad Universitaria’, ya 
hay instituciones de educación 

superior interesadas en establecerse en el 
municipio de Cajeme, aseguró el alcalde 
Javier Lamarque Cano.

El presidente municipal señaló que ya 
se han tenido acercamientos con varias 
universidades que han mostrado interés 
en conocer esta obra y los servicios que se 
ofrecerán tanto a la comunidad estudian-
til como al personal docente.

Explicó que el proyecto contempla la 
construcción de comedores, edificios de 
dormitorios, áreas deportivas, gimnasios 

y circuitos que conecten a las distintas 
universidades, los cuales incluirían rutas 
de transporte público y la creación de ci-
clovías.

En días recientes, autoridades esta-
tales y municipales, junto con represen-
tantes de instituciones universitarias, 

sostuvieron una reunión para analizar la 
propuesta de consolidar una Ciudad Uni-
versitaria en este municipio.

Esta iniciativa podría beneficiar direc-
tamente a los más de 18 mil estudiantes 
que actualmente integran la matrícula en 
la zona poniente de Cajeme.

Ya hay instituciones 
de educación superior 

interesadas en establecerse 
en el municipio de Cajeme

Se contempla la inclusión 
rutas de transporte 

público y la creación de 
ciclovías

el proyecto contempla 
la construcción de 

comedores, edificios 
de dormitorios, áreas 

deportivas, gimnasios y 
circuitos que conecten a 
las distintas universidades
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Impulsan desarrolloImpulsan desarrollo
regional Itson y OCVregional Itson y OCV
Firmaron un convenio 
general de colaboración; 
renovar esta alianza refleja 
el compromiso institucional 
de participar activamente en 

estas iniciativas

Redacción
Última Palabra

El  Tecnológico de Sonora (Itson) y 
la Oficina de Convenciones y Visi-
tantes (OCV) de Ciudad Obregón 

firmaron un convenio general de cola-
boración, con el objetivo de fortalecer la 
vinculación institucional y contribuir al 
desarrollo económico, turístico y social 
de la región.

Durante el acto protocolario, Jesús 
Héctor Hernández López, rector del It-
son, puntualizó que renovar esta alianza 
refleja el compromiso institucional de 
participar activamente en iniciativas que 
impulsen el desarrollo económico. 

‘Nos da mucho gusto renovar esta rela-
ción que ha rendido frutos significativos 
para el municipio, la ciudad y para todos 
quienes formamos parte de ella’.

Asimismo, enfatizó que esta colabora-
ción abrirá paso a convenios específicos 
en los que participarán diversas áreas aca-
démicas como el programa educativo de 
Administración de Empresas Turísticas, 
la Dirección de Ingeniería, la Dirección 
de Ciencias Sociales y Humanidades, así 
como la Dirección de Recursos Naturales, 
lo que permitirá abordar temáticas clave.

Por su parte, la Lic. Nubia Veróni-

ca Flores Amaya, Presidenta de la OCV 
Obregón, indicó que este convenio repre-
senta mucho más que un acuerdo entre 
instituciones; es una muestra clara de 
la voluntad compartida por trabajar en 
favor del desarrollo, la innovación y el 
bienestar de la comunidad, ya que permi-
tirá unir esfuerzos y talento, para abrir la 
puerta a proyectos y programas que forta-
lecerán el turismo, la cultura, el empren-
dimiento y la tecnología.

‘Reconocemos a Itson como una ins-
titución comprometida con la excelencia 
académica y la responsabilidad social, y es-
tamos convencidos de que esta alianza será 
un punto de partida para la generación de 
nuevas oportunidades y beneficios com-
partidos’, afirmó la Lic. Flores Amaya.

En el evento también participó el Sr. 
Guillermo Kuraica Casillas, Tesorero del 
Comité de la OCV y exalumno de Itson, 
quien compartió con gran emoción pa-

labras sobre su vínculo con la Universi-
dad, ‘Yo sigo siendo Itson hasta que me 
muera. A mis 89 años, tengo la dicha de 
haber sido parte de esta institución desde 
sus inicios y de haber formado parte de 
su historia. Me casé con una muchachita 
hermosa, la primera reina de Itson’.

Tanto personal del Itson como de la 
OCV de Ciudad Obregón coincidieron en 
la relevancia de este convenio, destacan-
do su compromiso de colaborar de ma-
nera coordinada y transversal en diversas 
áreas y disciplinas, con el firme propósi-
to de impulsar proyectos que beneficien 
al desarrollo económico y turístico, así 
como a la comunidad estudiantil y a la 
ciudadanía en general.

A través de la firma de este convenio, 
ambas partes se comprometieron a es-
tablecer las bases generales de colabora-
ción para desarrollar todos aquellos pro-
gramas y proyectos que en la medida de 

sus posibilidades técnicas y presupuesta-
les acuerden en beneficio de la sociedad, 
dando apertura a la vinculación.

En la reunión de firma de convenio 
también estuvieron presentes por la 
OCV: Gloria Sarahi Covarrubias Argue-
lles, asistente OCV Obregón; Priscila 
Margarita Valenzuela Araux, directora de 
la Cámara de Comercio, Servicios y Turis-
mo de Cd. Obregón (Canaco Servytur); 
María Eugenia García Ruiz, presidenta 
estatal Consejo Coordinador de Mujeres 
Empresarias (CCME); David Valdez Ce-
ballos, coordinador de Vinculación del 
Consejo de Promoción Económica de 
Cd. Obregón (Copreco); Antonio Galicia 
Lendinich, Guía Certificado de Naturale-
za Federal; Gabriel Valenzuela Gutiérrez, 
Guía Certificado en Turismo.

Por el Itson, estuvieron Jaime Garatu-
za Payán, vicerrector académico; María 
Dolores Moreno Millanes, directora de 
Ciencias Económico Administrativas; 
Sonia Verónica Mortis Lozoya, directo-
ra de Ciencias Sociales y Humanidades; 
Armando Ambrosio López, director de 
Ingeniería y Tecnología; Sergio Ochoa, 
Jefe de Departamento de Ciencias Ad-
ministrativas; y Ariana Solórzano Taba-
res, responsable del Programa Educativo 
de la Licenciatura en Administración de 
Empresas Turísticas; y Armando Alonso 
Murrieta Osorio, jefe del Departamento 
de Vinculación Institucional.

Asimismo, Yesenia Clark Mendívil, Irma 
Guadalupe Esparza García, Beatriz Adria-
na Franco Gutiérrez, Fernanda Carballo 
Cabanillas, y Alan Ávila Fierro, profesores 
investigadores adscritos a la Licenciatura 
en Administración de Empresas Turísticas.
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Llevan agua y drenaje aLlevan agua y drenaje a
colonias del sur de Cajemecolonias del sur de Cajeme
Arranca obra el alcalde Javier 
Lamarque; la inversión será 
alrededor de 40 millones de 

pesos

Redacción
Última Palabra  

Para mejorar la calidad de vida de 
las familias del municipio de Caje-
me, y con el objetivo de garantizar 

servicios básicos dignos, el alcalde Javier 
Lamarque dio el banderazo de inicio a la 
construcción y ampliación de la red de 
agua potable y drenaje sanitario en las 
colonias del Rodeo II y III al sur de la ciu-
dad.

El munícipe mencionó que la obra 
contempla la instalación de 7 mil 100 me-
tros lineales de líneas hidráulicas y 7 mil 
metros lineales de tubería sanitaria, ade-
más de la conexión de más de 610 tomas y 
610 descargas domiciliarias, beneficiando 
directamente a alrededor de 20 mil habi-
tantes de las colonias el Rodeo I, II y III, 
Nueva Galicia y Villas del Trigo.

‘Me da mucho gusto cuando damos 
banderazos de obras, ahora estamos aquí 
en el Rodeo con las familias dando inicio 
a esta obra tan importante, que ha sido 
una petición desde hace muchos años, y 
nosotros hicimos el compromiso desde 
hace un año de que cumpliríamos con 
el agua potable, desde que llegamos a la 
administración hemos estado trabajando 

aquí en atender las demandas de las fa-
milias, empezando por la regularización 
de sus solares con los títulos de propie-
dad, otra necesidad era lo de la energía 
eléctrica y alumbrado público y ya se me-
tió la postería y ya está la energía eléctri-
ca, vamos a seguir trabajando ahora en el 
agua y el drenaje, hoy iniciamos con estos 
dos fundamentales servicios’, indicó Ja-
vier Lamarque.

Añadió que la inversión de la obra es 
de un total de 35 millones 684 mil pesos 
del FAISM 2025, esta obra será ejecutada 
en tres etapas, asegurando una interven-
ción integral que permitirá una mejor 
cobertura y eficiencia en su ejecución, 
asimismo, subrayó que este tipo de obras 
son fundamentales porque no sólo mejo-
ran la calidad de vida, sino que represen-
tan justicia social para quienes han espe-

rado por años contar con estos servicios. 
María Nereida Chaparro, en representa-

ción de las familias beneficiadas, con mu-
cho entusiasmo y emotividad, agradeció al 
Presidente Municipal Javier Lamarque, por 
cumplir con su compromiso atendiendo las 
necesidades de la ciudadanía.

‘Le quiero dar las gracias en nombre de 
todos los habitantes de la colonia el Rodelo 
ll y lll, muchas gracias porque a vuelta de un 
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año que le dimos la petición hemos tenido 
resultados, discúlpeme si se me llenan los 
ojos de lágrimas, pero me da mucho gusto 
porque es un avance para nosotros, un paso 
que no tiene nombre, mil gracias y que 
Dios me lo siga bendiciendo y vamos por lo 
que sigue’, expresó con mucha emoción la 
vecina de la colonia el Rodeo previo al ban-
derazo de obra prioritaria.

Inician rehabilitación de pavi-
mento en la Machi López

Con una inversión municipal de 6 mi-
llones 950 mil pesos, el Ayuntamiento 

de Cajeme dio arranque a los trabajos de 
rehabilitación de pavimento con concre-
to asfáltico e infraestructura hidráulica y 
sanitaria en la calle Triticale, en el tramo 
que comprende entre Paseo Las Palmas 
y calle Lirios, así como Paseo Las Palmas 
entre Triticale y Coahuila de la colonia 
Maximiliano R. López.

El presidente municipal Javier La-
marque en compañía de la primera 
dama Martha Patricia Patiño Fierro, 
explicó que dicha obra beneficiará di-
rectamente a más de 12 mil habitantes 
de las colonias Maximiliano R. López, 
Aves del Castillo, Francisco Eusebio 
Kino y Jardines del Valle, mejorando no 
solo la movilidad, sino también las con-
diciones de salud y calidad de vida de 
cientos de familias.

‘Saludo con gusto a las y los vecinos 
de la Maximiliano R. López, decirles 
que hoy iniciamos esta obra y que esto 
va a continuar, vamos a ir atendiendo 
distintas calles por etapas, y en esta 
ocasión esta es la primera etapa que ini-
cia por la calle Triticale entre Paseo Las 

Palmas y Lirios, esto va a representar 
una inversión cercana a los 7 millones 
de pesos porque también se va cambiar 
la tubería de drenaje, una vez que ter-
minemos aquí vamos a seguir con una 
segunda etapa para seguir más al fon-
do y en una tercera etapa trabajaremos 
en más calles de esta colonia, pero para 
seguir trabajando con más obras con 
recurso municipales les pedimos a las 
y los ciudadanos que nos apoyen cum-
pliendo con sus pagos de prediales y su 
recibo de agua’, comentó el munícipe.

Mencionó que la obra incluye la re-
posición de tomas y descargas domici-
liarias, trabajos de terracerías y reha-
bilitación de redes de agua potable y 
drenaje sanitario, con lo que se asegura 
una solución integral a las necesidades 
de infraestructura básica en esta zona al 
sur del municipio, asimismo, las labo-
res de rehabilitación de pavimento con 
concreto asfáltico abarcarán 400 me-
tros lineales de calle, cubriendo una su-
perficie de 4 mil 650 metros cuadrados.

Carmen y Fernando, vecinos de la 

colonia Maximiliano R. López recono-
cieron la labor que desempeña el Al-
calde Javier Lamarque en el municipio, 
destacando el trabajo realizado en via-
lidades que estaban en el abandono y 
el mejoramiento del transporte urbano 
junto con el Gobernador del Estado de 
Sonora, Alfonso Durazo, priorizando y 
atendiendo el bienestar de las familias 
cajemenses.

El alcalde Javier Lamarque 
dio el banderazo de 

inicio a la construcción y 
ampliación de la red de 
agua potable y drenaje 
sanitario en las colonias 

del Rodeo II y III al sur de la 
ciudad

El presidente municipal 
Javier Lamarque en 

compañía de la primera 
dama Martha Patricia 

Patiño Fierro, dio a 
conocer que más de 12 mil 
habitantes de las colonias 
Maximiliano R. López, Aves 

del Castillo, Francisco 
Eusebio Kino y Jardines del 
Valle se beneficiarán con 

las obras
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Arranca la modernizaciónArranca la modernización
del aeropuerto de Cajeme del aeropuerto de Cajeme 
Anunciaron que se colocará 
un hangar, lo que representará 
mayores empleos para el 

municipio

Redacción
Última Palabra 

El presidente municipal de Cajeme, 
Javier Lamarque Cano, acompañó 
al gobernador del Estado, Alfonso 

Durazo Montaño y al secretario de Ma-
rina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, 
al banderazo de inicio de las obras de 
modernización del Aeropuerto Interna-
cional de Ciudad Obregón, misma que se 
realiza con una inversión histórica desti-
nada a fortalecer la infraestructura aérea 
del sur de Sonora.

El alcalde Javier Lamarque, indicó que 
entre las principales acciones se contem-
pla la ampliación de la pista en 500 me-
tros, lo que permitirá una mayor capaci-
dad operativa y la llegada de vuelos más 
grandes, también se rehabilitará el esta-
cionamiento público, brindando mayor 
comodidad y seguridad a las y los usua-
rios del aeropuerto.

‘Hoy acompañe al Gobernador del Es-
tado, Alfonso Durazo Montaño y al almi-
rante Secretario de Marina, Raymundo 
Pedro Morales Ángeles en el Aeropuerto 
Internacional de Ciudad Obregón, donde 
se dio el banderazo a la remodelación y 
modernización que contempla la amplia-
ción de la pista, la remodelación de las 
instalaciones y la colocación de una nue-
va torre de control, la inversión es alre-
dedor de 525 millones de pesos’, expresó.

Agregó, que se ampliará la sala de últi-
ma espera del edificio terminal, se cons-
truirá un nuevo hangar de mantenimien-
to de aeronaves y se realizarán trabajos 
en oficinas interiores y exteriores, dicha 
obra incluye también la pavimentación 
de caminos perimetrales y la instalación 
de sistemas contra incendios, de agua po-
table, neumático y electrónico.

El presidente Javier Lamarque, reco-
noció el importante trabajo que realiza el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, 

ya que con dichas obras se da un paso im-
portante hacia el crecimiento económico 
y turístico de Cajeme, al contar con un ae-
ropuerto más moderno, seguro y funcio-
nal, además de promover un desarrollo 
de infraestructura que beneficia directa-
mente a la ciudadanía.

Coordinación entre gobierno 
local, estatal y federal

Estas acciones se realizan en coordi-
nación con autoridades locales, estatales 

y federales para asegurar que las obras se 
lleven a cabo conforme a los más altos es-
tándares de seguridad, calidad y susten-
tabilidad. 

Las obras, que responden al crecien-
te movimiento de pasajeros nacionales 
e internacionales, buscan garantizar la 
seguridad operativa, brindar mejores 
servicios y elevar su calidad, asegurando 
una instalación aeroportuaria más segu-
ra, eficiente y confortable para viajeros y 
aerolíneas.
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Para 2025, además de los trabajos ya 
mencionados, en agosto comenzará la 
rehabilitación de un hangar para dar 
mantenimiento a aeronaves y, en octubre 
próximo, empezará la ampliación de la 
Sala de Última Espera (SUE). Durante el 
periodo de su ejecución, se tomarán las 
medidas necesarias para minimizar las 
afectaciones a los usuarios y garantizar 
la continuidad de las operaciones aéreas.

Asimismo, en noviembre de este año 
arrancará la construcción de una nueva 
torre de control y se continuará con el 
mantenimiento y equipamiento de la in-
fraestructura existente.

Durante el evento de arranque de 
obras, el secretario de Marina dijo que 
el Gobierno de México está impulsan-
do el desarrollo aeroportuario del país 
tanto en el grupo aeroportuario como 
en los otros grupos que se dedican 
este ramo. 

‘Específicamente al grupo aeropor-
tuario que le fue asignado a la Secreta-
ría de Marina tenemos 11 aeropuertos, 
entre ellos el de la Ciudad de México y 
el de la Ciudad de Obregón; desde que 
el grupo aeroportuario fue asignado 
a la Secretaría de Marina, hemos asu-

mido con responsabilidad este reto, el 
objetivo es hacerlos útiles para el país 
y que sirvan para generar recursos que 
nos permitan un desarrollo de las ca-
pacidades tanto de seguridad como del 
control y fortalecimiento del poder ma-
rítimo en el país’, expresó.

En su intervención, el gobernador Al-
fonso Durazo Montaño reconoció el res-
paldo de la Secretaría de Marina para la 
realización de proyectos clave para forta-
lecer la economía de la región.

‘Hemos encontrado en el Almirante 

Morales, en su equipo, un ánimo extraor-
dinariamente colaborativo, que es lo que 
nos permite estar hoy aquí con ustedes 
para anunciar una serie de obras que van 
a modificar el rostro y la capacidad de 
este aeropuerto. Pero no solo van a mo-
dificar sus capacidades técnicas, sino que 
van a abrir una opción laboral, de alto ni-
vel para jóvenes altamente capacitados’ 

puntualizó, Durazo Montaño.
En el evento también estuvieron pre-

sentes el el presidente de Grupo IAMSA, 
Roberto Alcántara Rojas; el comandante 
de la Segunda Región Naval, vicealmi-
rante Daniel Escobedo Escobedo, y el 
administrador del Aeropuerto de Inter-
nacional de Ciudad Obregón, Almirante 
Humberto Neri Peregrín.

525 
millones de pesos, el 

presupuesto contemplado 
permitirá mejorar la 

capacidad y funcionalidad 
del aeropuerto.

El Gobierno de Sonora y 
el Grupo Aeroportuario 
Marina iniciaron obras 
de ampliación de pista 
y estacionamiento del 

Aeropuerto Internacional 
de Ciudad Obregón

Los trabajos incluyen la 
ampliación de la pista de 

aterrizaje, por lo que se 
contará con la capacidad 

de recibir aviones más 
grandes, incluso naves de 
carga, lo que beneficiará 

el desarrollo económico de 
Cajeme
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Concluyó entrega de Concluyó entrega de 
uniformes gratuitosuniformes gratuitos
Cumplió su compromiso para 
que los estudiantes de nivel 
básico puedan contar con las 
prendas antes del inicio del 

siguiente ciclo escolar

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Con la entrega de pa-
quetes de uniformes escolares 
gratuitos en los 72 municipios 

de Sonora, el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño cumple su compromiso con las 
familias sonorenses de entregar prendas 
de calidad y antes del inicio del ciclo es-
colar 2025-2026, en apoyo a su economía.

Este sábado 19 de julio finalizó, en el 
municipio de Navojoa, el proceso de dis-
tribución de más de 440 mil kits en bene-
ficio de niñas, niños y adolescentes que 
cursan sus estudios de nivel básico en es-
cuelas públicas de la entidad, para lo cual 
el Gobierno de Sonora destinó una inver-
sión de más de 316 millones de pesos.

El mandatario estatal recordó que el 
20 de mayo, antes de que concluyera el 
ciclo escolar 2024-2025, inició la distribu-

ción de 880 mil prendas y 440 mil pares 
de calzado gratuitos, como parte de su 
respaldo a la economía familiar.

Durante la administración del manda-
tario estatal, se han entregado más de un 
millón 782 mil 191 paquetes, a igual nú-
mero de estudiantes, con una inversión 
total de más de mil 384 millones de pe-
sos, una cifra histórica que demuestra el 
compromiso social del ejecutivo.

Asimismo, reconoció el esfuerzo rea-
lizado por la Secretaría de Educación y 
Cultura (SEC), dando cumplimiento a 
su instrucción de garantizar la entrega 
a través de un proceso ágil, ordenado y 

transparente, el cual las madres y padres 
de familia, así como tutores, pudieron 

completar en menos de cinco minutos de 
espera.

Para este año se destinó 
una inversión de 316 

millones de pesos en la 
entrega de uniformes y en 
lo que va de la presente 

administración suman 
mil 384 millones de pesos 

invertidos en la distribución 
de un millón 782 mil 191 

paquetes escolares
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

La violencia política de género arma  
de doble filo: Barreras contra Estrella

La violencia política de género les ha 
caído a ciertos personajes como ani-
llo al dedo para imponer censura. En 

muchos casos, se justifican las denuncias 
por violencia política de género, pero en 
otras, dicho recurso se utiliza para acallar 
voces.

El tema se ha debatido a partir de que 
Karla María Estrella fue sentenciada a 
disculparse públicamente a diario duran-
te 30 días con la diputada del Partido del 
Trabajo, Diana Karina Barreras, luego de 
que en el sitio X  publicó que la legisla-
dora logró su curul gracias a su esposo, 
el morenista presidente de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna.

La diputada se sintió muy insultada con el 
comentario y acusó a la ciudadana Estrella, 
por lo que el tribunal electoral la castigó con 
la penalidad de disculparse todos los días en 
las redes sociales durante un largo mes.

El caso llegó a oídos de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, quien en la Mañane-
ra respondió a pregunta expresa, dicien-
do que la sanción es un exceso. 

‘El poder es humildad. No es soberbia. 
No está bien esa exigencia de que por 30 
días se disculpe’, dijo la presidenta.

Y recalcó que hay derecho a criticar so-
bre lo que sea; pero también hay derecho 
de réplica cuando se dice una mentira.

Eso sí - dijo - que deben acabar las ofen-
sas personales que tenga que ver con ser 
mujer, como cuando se critica el físico, el 
color que se pinta el cabello o el peso.

El comentario de la presidenta 
Sheinbaum obligó a que la diputada Barre-
ras dijera que no era necesario que la ciuda-
dana ofreciera disculpas todos los días y pi-
dió al tribunal que le redujeran la sanción.

Este escandalito se da en medio del 
comentario generalizado de que Barre-
ras, quiere ser alcaldesa de Hermosillo, y 
obvio tiene el apoyo de su influyente ma-
rido, quien por cierto trabajó con el exgo-
bernador Guillermo Padrés.

Pero es extremadamente preocupan-
te que un comentario inofensivo de una 
ciudadana, enoje tanto a una legisladora 
federal que la lleve a acusar y querer cas-
tigar a quien lo vierte. 

¿No hubiera sido suficiente con que Ba-
rreras hiciera otra publicación en la que dije-
ra que su posición política la ha conseguido 
por sus propios méritos y no por su cónyuge? 
Algo difícil de creer cuando en cualquier parte 
del mundo, tener un padrino político es defi-
nitivo para hacer carrera política.

Al parecer quien decide aplicar la san-
ción a la ciudadana es nada menos que el 
expriísta Hugo Patlán Matehuala, quien 
hasta la semana pasada era asesor de la 
consejera presidenta del INE, Guadalupe 
Tadei, y recién renunció al cargo en me-
dio de cuestionamientos políticos.

Lo sucedido en el caso Estrella-Barreras 
debe dar pie a que se revisen los criterios 
para sancionar la violencia política de gé-
nero. Los políticos y funcionarios públicos 
están sujetos a críticas y señalamientos 
constantes, es parte de la política.

Da la impresión de que algunos polí-
ticos aprovechan el recurso para castigar 
a sus críticos por atreverse a dar una opi-
nión; y que mal que sus amigos del INE 
les sigan el rollo. 

Desde luego que debe castigarse la 
violencia política de género cuando exis-
ta realmente, pero quienes aplican la ley 
deben investigar si la acusación da pie. El 
comentario de Estrella no implicaba san-
ción alguna, y al imponer una penalidad 
excesiva e irrisoria, solo se atenta contra 
la libertad de expresión.

Lo que nos queda claro tras ese inci-
dente es que las probabilidades de que la 
diputada federal Barreras sea alcaldesa 
de Hermosillo se han esfumado, por más 
que tenga un cónyuge muy poderoso.

UN MINI GARCÍA LUNA
El excandidato a la presidencia de Méxi-

co y actual líder de la bancada morenista en 
el Senado, Adán Augusto López se colocó 
en el ojo del huracán, luego de que Hernán 
Bermúdez Requena, su jefe de seguridad 
cuando fue gobernador de Tabasco, está 
siendo perseguido por haber creado su pro-
pia banda criminal conocida como La Ba-
rredora, de la cual él era El Comandante H.

Bermúdez Requena huyó del país el 
26 de enero, por lo que pesa sobre él, una 
orden de aprehensión y una ficha roja de 
la Interpol.

Adán Augusto, cuyos sueños por ser 
presidente de México, se truncaron cuando 
salió en cuarto lugar en la encuesta interna 
de Morena, pese a haber gastado carreto-
nadas de dinero en espectaculares por todo 
el país, con dinero que nunca supimos de 
dónde salió, no había dado la cara hasta 
que la presidenta Sheimbaum declaró que 
era pertinente que diera su versión.

Al tabasqueño no le quedó otra más 
que salir a decir que estaba a la orden de 
quien requiriera su presencia.

Como era de esperarse, la cúpula mo-
renista salió colectivamente a arropar a 
Adán Augusto.

Si bien es cierto que no se puedeN com-
parar la magnitud de los crímenes ni el en-
cubrimiento del expresidente Calderón para 
su secretario de seguridad, Génaro García 
Luna condenado a más de 38 años de prisión 
en Estados Unidos, de cualquier manera no 
se puede ocultar la gravedad de los delitos de 
Bermúdez Requena, y uno no deja de pre-
guntarse si Adán Augusto no sabía nada de 
las correrías de su cercano subalterno. 

Recordemos que Calderón también 
declaró que él no sabía nada de lo que ha-
cía García Luna.

Ojalá que los líderes morenistas no se 
cieguen. Con el afán de debilitar a los par-
tidos de oposición, se han llevado a sus 
filas a gente indeseable. El mini García 
Luna tabasqueño es un ejemplo. Tienen 
que empezar a aplicar filtros. Nunca es 

tarde, si no, a la larga se van a hundir.

BUENAS INTENCIONES
Ya van varias veces que me comentan 

que anda rolando por Obregón el rumor 
de que el empresario y exalcalde de Caje-
me, Ricardo Bours podría de nuevo buscar 
ser alcalde en dos años. Nos quitamos las 
dudas y se lo preguntamos directamente. 
El buen amigo, quien por cierto hace poco 
celebró su cumpleaños, nos respondió que 
está dedicado a sus negocios, a su familia y 
sus amigos. En pocas palabras, quienes qui-
sieran verlo de regreso a la ingrata y sucia 
política, se van a quedar con las ganas. A 
menos claro que después se anime. 

SE NOS FUE DOÑA FITA
Nuestro más sentido pésame para la 

secretaria del Ayuntamiento, Lucy Nava-
rro por el fallecimiento de su señora ma-
dre Josefina Gallegos Valenzuela, quien 
partió al cielo a la privilegiada edad de 103 
años el viernes 18 de julio. Este año, el 13 
de noviembre, hubiera cumplido los 104.

La longeva cajemense quien era cono-
cida como Doña Fita de Navarro, trajo al 
mundo a 16 hijos, quienes la hicieron abue-
la de 39 nietos, los que a su vez le dieron 65 
bisnietos, y estos la convirtieron en tatara-
buela de dos, hasta donde me quedé. Doña 
Fita había nacido en Tres Cruces, una ran-
chería del municipio de Etchojoa.

Y debió tener una vida de mucho tra-
bajo, criando a tanto hijo, pero da gusto 
saber que fue recompensada enorme-
mente por ellos en su vejez, quienes la 
cuidaron y protegieron hasta su último 
suspiro. Mis respetos para Lucy, quien 
apenas tenía un minuto libre, corría para 
estar al lado de su madre. 

La calidad de un ser humano se mide 
por el trato que los hijos dispensan a sus 
padres en la ancianidad. No hay más.

Descanse en paz doña Fita. Diosito fue 
generoso con ella, le regaló una larga vida.

Karla María Estrella Diana Karina Barreras Adán Augusto López Hernán Bermúdez Requena
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Mi Padre, Humberto Martínez 
Leyva, se ha ido a ese viaje que 
todos habremos de hacer.

Él siempre quiso que le llamaran ‘Betito’ 
Martínez pero era imposible, con ese 1.83 
metros de altura, con esos 120 kilos de mu-
cha fuerza; manos en los que usaba anillos 
del 12 y unos pies que calzaban del 13. Era 
complicado llamarlo ‘Betito’.

Algunos lo conocieron como El Man-
tecas o Godzilla y muchas veces oí que le 
llamaran ‘Berou’ en sus trabajos gringos. Yo 
simplemente lo llamaba Papá.

Siempre lo recordaré por esos fines de 
semana que nos llevaba de paseo a aquellos 
restaurantes del Nogales del ayer, ese que 
tampoco volverá.

Por contarles uno de esos tantos días 
de alegría: Amanecíamos un sábado en la 
carreta de tacos rojos al vapor de la línea. 
Siempre con un trastecito para llevarle sus 
taquitos a mamá porque no le gustaba le-
vantarse.

Después de que cada uno se despachara su 
generosa porción, había que volver a casa a re-
posar aquel opíparo desayuno. Ya para el me-
diodía nos daba la orden de meternos a bañar 
porque en la tarde nos llevaría al Jessy Burger, 
esa deliciosa hamburguesería de la calle Her-
mosillo, en donde hoy es un car wash.

Como a mi madre no le gustaban las 
hamburguesas, antes llegábamos al Pollo 
Loco, un lugar que ofrecía la mejor ave de 
corral sobre las brasas que este quien les es-
cribe haya probado.

Nogalense que se respeta sabe de lo que le 
hablo, y por supuesto, disfrutó de ese lugar en 
el mero centro de Nogales. A un costado de la 
Mueblería Espinoza, donde -de una carrerita, 
como se decía antes- mi mamá Luz Ofelia pa-
saba a dejar un abono de la sala que teníamos.

Claro que esas tardes todo era alegría 
y felicidad. Tanto así que hoy, a más de 35 
años, lo recuerdo como si hubiera sido el 
fin de semana pasado.

Bueno, de regreso al relato, les cuento 
que aquella hamburguesería de la calle Her-
mosillo, lo tenía todo y con mi corta edad de 
aquellos días nunca supe cuál era el secreto 
del queso amarillo que le ponían encima a la 
hamburguesa. Hoy mismo cierro los ojos y 
casi puedo volver a probarlo.

Después de ahí, de la hamburguesería, 
nos íbamos a la Conasupo, que por aquellos 
días, era el comercio más grande de Nogales, 
ubicado donde hoy es Coppel Kennedy frente 
a la gasolinera Zaied.

Sinceramente íbamos por pocas cosas 
aunque mi mamá tardara una eternidad en 

salir de allí con un frasco de café y una lata 
de chiles jalapeños. Por aquellos años era 
más fácil cruzar a Nogales, Arizona, por el 
‘mandado’ que comprar en nuestra ciudad, 
por eso solo teníamos Conasupo y no tenía 
muchos clientes.

Mi padre pacientemente cargaba con no-
sotros aquellos sábados en familia, para des-
pués llegar rendidos a casa. Mi mamá nos 
mandaba a dormir a las ocho de la noche bajo 
el pretexto de que a nuestra edad teníamos 
que descansar para poder crecer, pero hoy sé 
que nos despachaba temprano para desha-
cernos de nosotros.

Nuestros domingos iniciaban con un deli-
cioso olor a caldo de cabeza, que mi padre ha-
bía cocido por la noche y en la madrugada se 
había levantado a cuidarlo y picar la verdura.

Tenía un chiflido amoroso para llamarnos 
a la mesa. A mi me decía Beibote y a mi her-
mana Arely, La Yeyi.

Don Humberto Martínez nos dejaba 
aquellos domingos: Comidos y bebidos, para 
irse a su iglesia, lo escribo así, porque fue cris-
tiano, evangélico, carismata, apostólico, testi-
go de Jehová, mormón, de muchas religiones, 
pero nunca católico.

Por mucho tiempo siempre trajo consigo 
una Biblia bajo el brazo, la leía, y si alguno de 
nosotros lo veía en sus lecturas matutinas, 
nos compartía lo que recién había leído.

Fue la primera persona a quien yo vi, escri-
bir sobre la Biblia, porque decían que hacer 
eso era pecado. Enmarcaba versículos, hacía 
anotaciones al margen y practicaba en mu-
chas ocasiones la forma en que te compartiría 

lo que le había gustado aquel día.  
Sin duda alguna tuvo una personali-

dad pintoresca, de gustos estrafalarios por 
los sombreros, algunas veces con colores 
chillantes en sus ropas y siempre con una 
mochila, maletín o maleta al hombro con 
mercancía para su pronta venta.

Mi mamá solía decir que él podía vender 
‘cáscara de llagas’ a quien sea. Era un ven-
dedor nato. Mi tata Víctor también lo fue y 
por decirles lo menos, el comercio hizo que 
mi tata y mi nana se conocieran.

Fue en aquella década de los treinta, en 
el Puerto de Veracruz, donde mi tata traía 
un maletín sujeto al cuello, una práctica 
muy común en aquellos días, en el que ex-
hibía su mercancía.

Mi nana Elvira, grande, fuerte y de cade-
ras sonorenses, se vio encantada por aquel 
comerciante alto, delgado, nada mal pare-
cido y con ojos azules, que era mi tata. De 
allí nació mi papá.

Voy a contarles el capítulo más triste en 
la historia de mi viejo: Casi no conoció a su 
mamá. Mi nana Elvira murió cuando mi papá 
apenas y tenía los cuatro años.

Es por eso que hoy sí sé que mi padre 
descansa en paz: Trabajó desde muy pe-
queño en todo y para todo. Se hizo cargo 
como pudo de sus hermanos: Heriberto, 
Georgina y Fernando.

Ustedes saquen cuentas: Fue técnico ra-
dioperador, se graduó de la Escuela de Artes 
y Oficios en carpintería; estudió y se graduó 
como maquinista (alguna vez me contó que 
tuvo un reloj de bolsillo de 21 joyas, de esos 

que nomás se atrasaban un segundo, en un 
año). Los conocedores sabrán de lo que les 
escribo.

También se embarcó por muchos años 
para capturar camarón. Un mal día de aque-
llos, su capitán se perdió en alta mar y los llevó 
hasta Centroamérica. Para devolverse tuvie-
ron que vender todo el camarón que traían en 
el barco. Un dato curioso de aquella larguísi-
ma travesía: La tripulación andaba muy emo-
cionada porque habían capturado toneladas 
de un camarón ‘barbón’, del que se había di-
cho, era una comunidad vieja de camarones 
que nunca había sido atrapada. A lo mejor 
y se trataba de otra especie de la que nunca 
sabremos.

De vuelta a las profesiones de mi papá: 
Fue militar donde llegó al rango de sargento. 
Estudió electricidad en los cursos que antes 
ofrecía el IMSS y de allí se fue a la maquila. Lo 
contrataron como ingeniero electromecánico 
y en muchas empresas fue gerente de mante-
nimiento.

Su gran éxito en la maquila fue que apren-
dió la soldadura de ola, una novedosa técni-
ca  de los ochenta para el ensamble de los PC 
Boards. Aprendió como nadie esa labor ya 
que viajó muchas veces a Washington, Los 
Ángeles y Canadá. Fundó muchas maquilas.

Lo que sí, su gran pasión fue el béisbol, 
donde se destacó como umpire en la primera 
temporada de la Liga Mexicana del Pacífico. 
Ya grande, el viejo emigró a los Estados Uni-
dos y allá se convirtió en ayudante de cons-
tructor, carpintero y techero. Además vendió 
riquísimos tamales en compañía de su último 
gran amor, María, una buena mujer que lo 
acompañó hasta su último suspiro.

También quiero decir que era muy gracio-
so y muchos de sus mejores chistes fueron 
memorables. Podía hacer que te doblaras de 
la risa y podías rogarle para que lo volviera a 
contar.

Papá, solo me resta agradecerte por ha-
berme traído a esta increíble vida donde vine 
a conocer a mi más grandes tesoros, mi hijo 
Pax y mi pequeña Giapsi. Ahora, podrás abra-
zar de nuevo a La Yeyi, mi adorada herma-
nita. También en la otra vida está tu querido 
hijo, Humbertito, y tu apreciada, Elsa.

Saben por qué sé que descansas en paz, 
porque hoy después de tantos años volverás 
a abrazar a tu querida mamá, mi nana Elvira. 
Nunca me lo dijiste pero siempre fui cons-
ciente que a ti te hicieron mucha falta sus ca-
ricias y cuidados.

Mis condolencias a toda la familia. Gracias 
por traerme a la vida, Papá, eso con nada te lo 
podré pagar.

Se fue el viejo. Mi Papá Murió
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Apenas bien hizo la alcaldesa de 
la delegación Cuauhtémoc en la 
Ciudad de México, ALESSANDRA 

ROJO DE LA VEGA, con retirar del Jar-
dín Tabacalera, las esculturas tanto de 
ERNESTO GUEVARA DE LA SERNA, 
más conocido como el ‘CHE’ GUEVARA 
y FIDEL CASTRO RUZ, a las que piensa 
subastar y que le quede una lana a be-
neficio del pueblo, con la cual se pueda 
realizar alguna obra de provecho. El argu-
mento de la alcaldesa es el siguiente: ‘El 
espacio público es para vivir no para ren-
dirle culto a la opresión’, recalcando que 
su gobierno no permitirá que se usen re-
cursos públicos para homenajes ideológi-
cos que no representan a la comunidad. 
Y es que tiene toda la razón la delegada, 
estos dos personajes son los arquitectos 
de la opresión que está viviendo el pue-
blo de Cuba, donde nos queda claro que 
entre los dos implantaron el sistema de 
gobierno dictatorial que aún prevalece, 
donde el ‘CHE’ a pesar de ser de origen 
argentino, fue un guerrillero que apoyó 
con todo la revolución cubana, para que 
después Fidel Castro se apoderará del go-
bierno socialista donde tomó posesión en 
1959 y se lo entregó a su hermano RAÚL 
CASTRO RUZ, hasta el 2008, lo que nos 
indica que duró de presidente de Cuba 
nada menos que 59 años, aunque de 1959 
a 1976 el puesto se llamaba primer minis-
tro, pero para el caso es la misma. Una an-
tidemocracia indignante. Y después del 
2008 al 2018 gobernó precisamente Raúl 
Castro, que le entregó el poder al otro 
dictador igual que los dos hermanos, MI-
GUEL DÍAZ CANEL que tomó posesión 
el 19 de abril del 2018 y se les terminaba 
en el 2023, pero como estos dictadores 
se pegan en el poder y nadie los puede 
quitar, ahí sigue enquistado y solo Dios 
sabe hasta cuando seguirá oprimiendo a 

los cubanos como el mandamás de la isla. 
Por cierto, recordamos muy bien que en 
un acto conmemorativo de nuestro país, 
el presidente ANDRES MANUEL LOPEZ 
OBRADOR, condecoró a Miguel Díaz 
Canel, pasándose por el arco del triun-
fo que fuera un dictador que mantiene 
oprimido al pueblo de Cuba, como en su 
momento lo tuvieron los dos hermanos 
Castro Ruz, por varias décadas. Pero para 
López Obrador, precursor y autor de la 
4T, estos dictadores, incluyendo a HUGO 
CHÁVEZ y NICOLÁS MADURO de Ve-
nezuela, así como a DANIEL ORTEGA de 
Nicaragua, son lo máximo para gobernar, 
porque coinciden con el socialismo que 
AMLO pretende implantar en México, 
aun sabiendo que este sistema de gobier-
no en aquellos países ha demostrado que 
no sirve, ha fracasado rotundamente por-
que tiene a la gente sin oportunidades, no 
pueden producir, no pueden progresar, y 
si cargan dinero no hay que comprar en 
los mercados y viven una vida horroro-
sa, por eso huyen en pangas, canoas y 
en todo lo que pueden, para librarse del 
yugo socialista. Y eso sí, hay una élite 
cercana al poder que viven como reyes 
y exactamente como López Obrador, se 
venden como salvadores del pueblo que 
cree en ellos y los mira como Dios, cuan-
do en el terreno de la realidad ese tipo de 
especímenes, son los peores enemigos 
del pueblo, al que mantienen con limos-
nas y derribado con un pie puesto en el 
cuello. Por eso le repetimos, la delgada de 
la Cuauhtémoc, Alessandra Rojo, apenas 
bien hizo en derribar esas dos escultu-
ras de dictadores odiados en sus propios 
pueblos y pretender subastarla, aunque 
de acuerdo a lo que se merecen, por todas 
las atrocidades que cometieron en contra 
del pobre pueblo de Cuba, merecen que 
las tiran en basurero para que ahí se pu-

dran. ¡Qué homenajes ni qué nada! La 
verdad, no se los merecen………. Y la que 
ahora anda acusando al presidente de la 
mesa directiva de la Cámara de Diputa-
dos, SERGIO GUTIÉRREZ LUNA desviar 
80 millones de pesos del gobierno de So-
nora, es la senadora sonorense LILLY TÉ-
LLEZ, lo que indica que ahora también al 
esposo de la diputada federal DIANA KA-
RINA BARRERAS SAMANIEGO, cuando 
no le llueve le llovizna y todo indica que 
por el mismo error que cometió la dipu-
tada en mención, en contra de la ama de 
casa sonorense KARLA ESTRELLA MU-
RRIETA, ya no la soltarán dándole carrilla 
por cualquier detalle que vaya surgiendo, 
lo que quiere decir que le está y le seguirá 
saliendo muy caro el chistesito, que sin 
duda a los dos los ha venido desgastando 
políticamente……….. Y la que no tuvo pe-
los en la lengua para gritarle a las autori-
dades municipales y estatales, fue la líder 
ALBA LUZ BORBÓN, quien ayer en un 
evento de entrega de armas y la búsque-
da de la paz, donde había funcionarios 
de los tres niveles de gobierno, no sabe-
mos si le concedieron el uso de la voz o le 
arrebató el teléfono a alguien, el caso es 
que empezó a gritarle a los presentes que 
ella ha visto casos de corrupción descara-
da de parte de elementos de la Marina, 
tanto al parar autos con gente armada, 
como en el caso de centros de distribu-
ción de droga, donde los marinos dijo 
que esperan su ‘mochila’ para retirarse 
y aquí no pasó nada. Las cosas se pu-
sieron tan candentes que el maestro de 
ceremonias, tuvo que quitarle la pala-
bra en el evento que se llevaba a cabo en 
la Plaza Álvaro Obregón, donde la líder 
partió plaza con su mensaje tronante 
que sorprendió a propios y extraños. Y 
claro debe haber incomodado a quienes 
se sintieron aludidos al respecto. Des-

pués la dama distribuyó en las redes so-
ciales y grupos de WhatsApp, fotogra-
fías con algunos de los presentes como 
el fiscal general de Justicia del estado, 
GUSTAVO RÓMULO SALAS CHÁVEZ 
y el secretario de gobierno ADOLFO 
SALAZAR RAZO, quienes pusieron cara 
de risa sin ganas de reírse…………. Razón 
de sobra tiene el presidente de Canaco 
local GUSTAVO CÁRDENAS GARCÍA, 
cuando afirma que en Cajeme, nos hace 
falta ponernos las pilas, sociedad, go-
bierno y sectores, para evitar el cierre 
de tantos negocios comerciales que le 
dan vida a la economía. Y es que esto 
del cierre de negocios lo venimos vien-
do hace muchos años, y en realidad no 
vemos acciones de ninguna de las tres 
partes para frenar esta situación. Claro 
el principal promotor y que debe llevar 
las riendas es el gobierno, pero en rea-
lidad no lo vemos defendiendo la causa 
y más bien se enfrascan en los temas 
políticos, dejando el tema del cierre de 
empresas al garete y como si no les im-
portara nada. Igual vemos a los sectores 
ensimismados en los temas muy parti-
culares que les competen, pero no vol-
tean a sus alrededores, donde hay ban-
quetas solas con decenas de negocios 
cerrados y no se diga de la sociedad que 
debe de privilegiar el consumo de pro-
ductos locales, pero no. O se van a los 
Estados Unidos a comprar, a las tiendas 
chinas que abundan o a los pedidos de 
productos que le llega por paquetería, 
en tanto a los comercios locales se les 
caen las ventas al grado de tener que 
bajar las cortinas, por eso bien lo dice 
don Gustavo, tenemos que ponernos 
la pilas todos, sociedad, sectores y go-
bierno, para ponerle freno a esto, de lo 
contrario, luego veremos un Cajeme, 
desierto, lejos de lo que era.  

Al diablo con esculturas del ‘Che’ Guevara y Fidel Castro

Alessandra Rojo Che Guevara Fidel Castro Andrés Manuel López Obrador
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Obviamente ante la presencia 
obligada del presidente de este 
consejo el gobernador sonorense 

ALFONSO DURAZO MONTAÑO, ade-
más de la presidenta del comité ejecutivo 
nacional de este partido LUISA MARÍA 
ALCALDE LUJÁN, quienes en sus men-
sajes destacaban que la mayor impor-
tancia en estos momentos de los fuertes 
ataques de los partidos de oposición, la 
mayor importancia de nuestro partido es 
la ‘Unidad’, dijo el presidente del conse-
jo, mientras que la presidenta del comité 
ejecutivo nacional, dijo que, este partido 
de Morena, no protegerá a nadie sin dis-
tingos, sin decir nombre alguno pero en 
clara referencia al senador y ex secretario 
de gobernación ADÁN AUGUSTO LÓ-
PEZ HERNÁNDEZ, pero los miembros 
del presídium y los consejeros iniciaron 
un grito a coro, NO ESTÁS SOLO, NO ES-
TÁS SOLO, avalando sin decirlo su ino-
cencia.

Ahí entre los asistentes se encontraba 
el senador y coordinador de la bancada 
de Morena en la Cámara Alta, el exgo-
bernador tabasqueño, ADÁN AUGUSTO 
a su salida fue sumamente asediado por 
los diferentes medios de comunicación, 
contestaba los cuestionamientos con eva-
sivas o con otro tipo de respuestas, pues 
daba la impresión no entender las pre-
guntas, al menos eso aparentaba.

Cuando una de las comunicadores 
le cuestionó de desde cuando conocía a 
HERNÁN BERMÚDEZ, ahora mejor co-
nocido el ‘Comandante H’, como le lla-
maban en el cártel delictivo LA BARRE-
DORA, y sobre ello dijo que ya había dado 
respuesta a estas preguntas, y cuando se 
le preguntó qué, estaba enterado en la 
administración del presidente VICEN-
TE FOX QUESADA, su amigo HERNÁN, 
estuvo detenido por la SIEDO, por haber 
participado en diferentes delitos y que 

esto lo había recordado el legislador pa-
nista FEDERICO DORING, no respondió 
y continuó caminando entre las cámaras, 
teléfonos y micrófonos, de los diferentes 
periodistas o pseudo periodistas, que le 
acosaban.

Cuando uno de estos comunicadores 
le cuestionó qué si era su amigo y él lo 
había convertido en secretario de segu-
ridad pública de su administración, su 
respuesta fue solo estuvimos laborando 
juntos en ese gobierno, menos de tres 
años, pues ahí fue cuando me invitó 
LÓPEZ OBRADOR a laborar como su 
secretario de gobernación en su gabine-
te. Claro la oposición trata de despres-
tigiar, haciendo señalamientos que son 
amigos ADÁN AUGUSTO y HERNÁN 
desde su juventud. 

El actual gobernador tabasqueño JA-
VIER MAY, amigo tanto de ANDRÉS MA-
NUEL, como de ADÁN AUGUSTO, en 
una voz entre cortada y nervioso, solo res-
pondió que si HERNÁN BERMÚDEZ, era 
culpable de algún delito que, este debe 
responder ante las autoridades. Aunque 
hay quien asegura que en la administra-
ción estatal actual cobraba como jefe de 
la Policía Estatal, lo que no se ha compro-
bado, ni desmentido. Claro que hay quien 
exagera al comentar que el cartel de la 
barredora, ya en forma independiente al 
Cártel Jalisco Nueva Generación, organi-
zación delictiva a la que estuvo alguna vez 
incorporada, había tenido presencia ya 
hasta Baja California, incluyendo todas 
las entidades a su paso. Lo que otros co-
municadores de página roja desmienten, 
en especial los sinaloenses. 

De lo más relevante del consejo de 
Morena, fue la ausencia de ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ BELTRÁN, mejor co-
nocido como ANDY, secretario gene-
ral de organización del CEN-Morena, 
quien visitó la última vez antes de las 

elecciones de las alcaldías y congreso 
local de Durango, que personalmente 
coordinó, donde Morena, perdió la ma-
yoría de estas posiciones.

En fin, el tema de ADÁN AUGUSTO 
continuará dando para más. Lo que trata-
remos de informar con oportunidad.

NOTICIAS EN SERIE
Después de una intensa campaña me-

diática, en contra de la diputada federal 
sonorense DIANA KARINA BARRERA 
SAMANIEGO, por parte de algunos co-
municadores a nivel nacional y estatal, 
por la demanda que interpuso contra la 
arquitecta hermosillense KARLA ES-
TRELLA, por haber subido a redes socia-
les una opinión personal de ella, donde 
afirmaba que la diputación federal en-
tregada a DIANA BARRERA, ojo no dijo 
candidatura, esta fue gracias a su esposo 
SERGIO GUTIÉRREZ LUNA, que fun-
ge desde hace tiempo, como presiden-
te de la mesa directiva de los diputados 
federales. Las autoridades emitieron la 
resolución en contra de la ama de casa, 
dicen los comunicadores, sentenciándola 
al pago de una pequeña multa y subir a 
las misma plataforma una disculpa du-
rante treinta días, pasaron unos días y 
nadie dijo nada, hasta que la presidenta 
CLAUDIA SHEINBAUM fue cuestionada 
en la mañanera, unos días después de que 
emitiera su opinión al respecto y su res-
puesta fue, que esta sentencia de 30 días 
fue demasiada violencia, que era falta de 
humildad por parte del poder, humildad 
que deberían tener las autoridades. Fue 
entonces cuando salió la diputada sono-
rense a declarar que a ella le bastaba una 
disculpa por parte de KARLA ESTRELLA, 
pero que fueron las autoridades quienes 
dictaminaron la sentencia, pero la propia 
arquitecta dijo que la diputada había re-
dactado la publicación que debería publi-

car por treinta días, nunca dijo que con 
un día era suficiente. Pero dicha declara-
ción fue extemporánea, pues de haberlas 
hecho antes de la primera mandataria 
del país, la hubiera librado, pero el haber 
permanecido en silencio y el haber dic-
tado la nota que su demandada debería 
publicar, no demuestra lo contrario. El 
tema ha pasado a perjudicar a la diputada 
federal que hace unos días destapó, uno 
de sus dirigentes nacionales del Partido 
del Trabajo, como candidata a la alcaldía 
de Hermosillo…

La mandataria nacional CLAUDIA 
SHEINBAUM estuvo el día de ayer en el 
estado de Guerrero, concretamente en 
Acapulco, esto a solo unos días, de cum-
plirse dos años de aquel fenómeno me-
teorológico, que destrozó el bello puerto, 
y a los meses después tuvieron otro fe-
nómeno igual, pero el trabajo de los tres 
niveles de gobierno, el puerto está ya casi 
de nuevo de pie…

El día de ayer estuvo en Culiacán, Si-
naloa, el secretario de seguridad públi-
ca OMAR GARCÍA HARFUCH, a fin de 
rendir un informe sobre la guerra, entre 
dos familias desde octubre del año pa-
sado a la fecha, con sus derrotas y triun-
fos como la captura de OVIDIO GUZ-
MÁN, el hijo menor del Chapo que, en 
un primer intento, el propio presidente 
de México ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR. El secretario de seguri-
dad del gobierno federal quien estuvo 
acompañado de miembros del Ejército 
Mexicano y marinos de esa dependen-
cia, pero además hizo la promesa de 
regresar la próxima semana para conti-
nuar informando de los avances de las 
investigaciones y el combate al crimen 
organizado…

La reflexión del día de hoy ‘NO VIVAS 
PARA SER APLAUDIDO, VIVE PARA 
SER FIEL A TI MISMO’.

CONSEJO NACIONAL EXTRAORDINARIA DE MORENA

Luisa María Alcalde Adán Augusto López Javier May Andrés Manuel López Beltrán
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Y cuando las cosas se veían mediana-
mente tranquilas en la esfera de la 
política nacional, surge de repente 

un verdadero bazucazo, ya que hace ape-
nas unos días se anunció por el coman-
dante de la 30ª Zona Militar, con sede en 
Tabasco, que el ex secretario de seguridad 
pública estatal, Hernán Bermúdez Re-
quena, se encuentra prófugo de la justi-
cia, al contar con orden de aprehensión 
por delitos de alto impacto, relacionados 
con narcotráfico, huachicol, extorsión y 
otros más. 

Lo anterior no tendría tanta relevancia 
-pues estas situaciones ya no son inédi-
tas-, si no fuera porque se trata de quien 
fuera brazo derecho en el mando de segu-
ridad pública durante la administración 
del hoy Senador Adán Augusto López 
Hernández, cuando éste era gobernador 
de ese estado del sureste (del 1 de enero 
de 2019 al 26 de agosto de 2021); mismo 
que dejó el cargo al ser invitado por el 
entonces presidente AMLO a sentarse en 
el Palacio de Cobián, como secretario de 
Gobernación.

Al señor Bermúdez, también conocido 
como el Comandante ‘H’, se le vincula di-
rectamente y desde hace tiempo, con un 
grupo local denominado ‘La Barredora’, 
el cual aparentemente funge como brazo 
de un cartel del occidente de este país.

El anuncio del General Miguel Ángel 
López Martínez, sin duda, viene a gene-
rar un cisma dentro del Grupo Tabasco 
y por supuesto en el epicentro del po-
der, pues para nadie es un secreto que el 

hoy evadido de la acción de la justicia era 
hombre de confianza del hoy coordina-
dor del grupo parlamentario de Morena 
en la cámara alta, lo que pone al legisla-
dor en el ojo del huracán, a tal grado que 
durante todos estos días evadió dar una 
explicación, saliendo otros a dar la cara 
por él, hasta que por fin el día de ayer por 
la tarde en la red social X escribió: ‘Estoy 
a la orden de cualquier autoridad que so-
licite mi presencia’.

Su salida a redes, evidentemente se de-
bió a la alta presión, pero sobre todo, a la 
declaración de la presidenta Sheinbaum 
en la mañanera de ayer, la cual, al ya no 
poder detener cerco ajeno, se limitó a ma-
nifestar: ‘…Y bueno, sería pertinente que 
el senador también diera su versión. Es 
importante’. 

La guerra política en Tabasco entre 
los delfines de AMLO, alcanza su mayor 
intensidad, pues por fin el gobernador 
Javier May, logra materializar lo que 
tanto venía señalando sobre estos vín-
culos delincuenciales que llegan como 
lumbre a los aparejos de López Hernán-
dez, a tal grado que el propio hermano 
del expresidente, José Ramiro, de los 
mismos apellidos, a la sazón secretario 
de Gobierno de esa entidad, no titubeó 
en afirmar: ‘Ya está saliendo toda la pu-
drición’.

Se dice, que ante la dicho por el her-
mano del expresidente, el hoy senador 
López Hernández -en contraataque- des-
lizó en lo corto (según algunos medios), 
que Bermúdez es muy cercano a Ramiro 

López Obrador, que aquél fue promovi-
do durante su carrera policial tanto por 
Ramiro López como por el ex director de 
Pemex y actual director de Infonavit, Oc-
tavio Romero Oropeza.

En calidad de mientras, la presidenta 
nacional de Morena, Luisa María Alcal-
de ya procedió a la suspensión de los de-
rechos políticos del prófugo Bermúdez 
como miembro de su partido, para ana-
lizar su expulsión, aludiendo a ‘no ser ta-
padera de nadie’.

Ya la otra semana se verá con más cla-
ridad el curso que tomarán los aconteci-
mientos y sobre todo el futuro político del 
ex presidencial Adán Augusto, a quién se 
dice, se le ha visto algo concentrado en 
las futuras elecciones en Chihuahua, en 
donde su alfil, como todos saben, es su 
compañera en el Senado, Andrea Chávez.

Y como parte de la saga de los ‘demo-
nios andan sueltos’, se da este jaloneo que 
produce una gran fractura en la cuna sim-
bólica del morenismo en el país, lo que a 
la vez es posible que produzca una clara 
delimitación en el ejercicio del poder, 
pudiéndose darse así ahora más libertad 
a la lideresa de este nuevo sexenio, fuera 
de presiones o injerencismo de grupos de 
poder al interior.

El policía Bermúdez, ahora la man-
zana de Adán, quizá sin desearlo, viene 
a provocar un movimiento en el ajedrez 
político nacional, que pudiera dar un giro 
de ciento ochenta grados en las futuras 
decisiones del oficialismo.

Agarren butaca…

LA ‘EXPULSIÓN’ DE FIDEL Y EL CHE.  
Rayando en la comicidad lo acontecido -y 
sus secuelas- en la alcaldía Cuauhtémoc, 
de la Ciudad de México, en donde fueron 
removidos de la colonia Tabacalera, las 
estatuas de Fidel Castro y el ‘Che’ Gue-
vara sentados en una banca, cuya obra 
(Monumento Encuentro) tiene relación a 
un pasaje histórico de 1955, relacionado a 
la entonces en ciernes revolución cubana.

La alcaldesa Alessandra Rojo de la 
Vega (proveniente de la coalición PAN-
-PRI-PRD) dio sus motivos, aduciendo 
irregularidades en su puesta, sugiriendo 
fundirlas para hacer alcantarillas. Como 
respuesta tuvo la opinión de la propia 
presidenta, en el sentido de que debía 
de entregar las estatuas para ponerlas en 
otro lugar; mientras que Citlali Hernán-
dez, secretaria de las Mujeres, se le fue a 
la yugular, diciendo que la alcaldesa tenía 
‘una agenda trastornada de derecha’.

Por lo pronto, ya se hizo roncha y se 
sabe que cubanos radicados en la Ciudad 
de México, con la denominada Asocia-
ción de Cubanos Residentes en México 
‘José Martí’, convocan a una protesta para 
mañana, por el retiro de este monumento 
del paisaje urbano de la Cuauhtémoc.

La pregunta de los sesenta y cuatro mil 
sería: 

¿Se tratará de familias de cubanos 
que llegaron a México con motivo de 
la revolución cubana, o serán los recién 
llegados durante el sexenio pasado con 
motivos de ofertas de trabajo? 

‘Alguito’ de diferencia…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

¿Infierno en el paraíso?

Adán Augusto López Hernández Hernan Bermúdez Requena José Ramiro López Obrador Luisa María Alcalde
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